
  

El cambio de gobierno 
corporativo de Enami que 
imagina Iván Mlynarz: sin 
ministros y sin la Sonami 
“Creo que es razonable que los funcionarios como la 
ministra y subsecretarios, que están en la política 
pública de minería, no sean parte de los equipos en los 
cuales se tiene que implementar o llevar adelante una 
empresa”, dijo el vicepresidente ejecutivo de la estatal a 
Pulso sobre la reforma que enviará el gobierno sobre la 
materia. 

SOFÍA ARAVENA 

La empresa estatal Enami es administra- 

da por un directorio compuesto por10 in- 

tegrantes, el que es presidido hoy en día 

por la ministra de Minería, Aurora Wi- 

lliams. La ministra es subrogada en ese 

cargo por la subsecretaria de Minería, Sui- 

na Chahuán, quien está presente en la 

mesa en representación de Cochilco. Por 

ley, en el directorio hay un integrante que 

representa el ministro de Hacienda, tresal 

Presidente de la República, uno a Corfo, 

dos a Sonami, y uno al Instituto de Inge- 

nieros de Minas, según detalla la compa- 

ñía en su memoria anual. 

“El directorio se reúne periódicamente 

con el objetivo de definir los principales 

lineamientos, informarse sobre el desem- 

peño financiero y económico, evaluar 

riesgos y oportunidades, y decidir las es- 

trategias para el desarrollo de Enami y 

sus trabajadores”, explica la empresa. 

El tema del gobierno corporativo se puso 

en agenda, luego que la semana pasada y 

en votación dividida, el directorio diera el 

visto bueno a la enajenación del 10% de 

Quebrada Blanca a Codelco, una operación 

que levantó críticas de algunos sectores 

parlamentarios y la Sonami. 

El vicepresidente ejecutivo de la estatal, 

Iván Mlynarz, en conversación con Pul- 

so, defendió la transacción, pero tam- 

bién entregó su visión sobre cómo debie- 

ra ser esta instancia, la que, indica, debe 

modernizarse y actualizarse, dejando 

fuera a ciertas autoridades y a los repre- 

sentantes de Sonami. Mlynarz propone 

un diseño que emule, por ejemplo, a la re- 

forma legal que en 2010 sacó del directo- 

rio de Codelco a los ministros de Mine- 

ría y Hacienda. 

¿Cree que se tiene que cambiar el gobier- 

no corporativo de Enami? 

-Otra de las tareas que el gobierno ha to- 

mado es que hay un compromiso de en- 

viar al Parlamento un proyecto de modi- 

ficación del gobierno corporativo de Ena- 

mi. Tenemos un gobierno corporativo que 

corresponde a lo que se diseñó en los 60. 

Tenemos ejercicios donde se ha aprendi- 

do en empresas del Estado que se puede 

mejorar ese tipo de situaciones. Es el go- 

bierno el que enviará el proyecto y serán 

los parlamentarios los quelo podrán me- 

jorar. 

¿Está bien que estén los ministros y 

subsecretarios en el directorio? 

-Creo que es razonable que los funcio- 

narios como la ministra y subsecretarios, 

que están en la política pública de mine- 

ría, no sean parte de losequipos en los cua- 

les se tiene que implementar o llevar ade- 

lante una empresa, lo cual no significa que 

lo que se haya hecho en los últimos 60 años 

de Enami esté mal. Necesitamos moder- 

nizar y actualizar nuestro gobierno corpo- 

rativo. 

¿Es razonable que se mantenga la repre- 

sentación de la Sonami? 

-Hay elementos a favor. Son parte del 

ecosistema minero y que sean parte de la 

discusión del gobierno de una empresa 

como Enami, parece razonable. De todas 

maneras, cómo se resuelven los conflictos 

de interés, de ser parte interesada y estar 

en el gobierno, es bien complejo. La pro- 

puesta de que dejen de estar debería ser la 

más razonable, pero hay que buscar me- 

canismos en los cuales la interacción de 

esta empresa con el sector minero se siga 

llevando adelante en espacios institucio- 

nales. Q   
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AFP invierten menos del 
1% de los dineros de 
pensiones en fondos 
inmobiliarios 
Igualmente la Superintendencia de Pensiones señala que 
“en mayo pasado se enviaron oficios a las siete 
administradoras para convocar a sus respectivos gerentes 
de inversión a reuniones por separado” por este tema, y 
agrega que “permanentemente está supervisando las 
inversiones de los fondos”. 

MARIANA MARUSIC 

Los fondos inmobiliarios este año vivieron 

una compleja situación. La caída de los ac- 

tivos que administran productos de altas va- 

cancias y las dificultades para enajenar in- 

muebles pegaron en sus retornos, y los in- 

versionistas buscaron salir de estos 

vehículos. 

Según la memoria de la Asociación Chi- 

lena de Administradoras de Fondos de In- 

versión (Acafi), en 2023 los fondos inmobi- 

liarios públicosen inversión directa eran 144, 

con activos por US$6.644 millones, mien- 

tras que los alimentadores llegaban a 45, con 

US$1.040 millones, totalizando activos por 

US$7.684 millones en el país. El sectorequi- 

vale el 20,4% del total de activos de los fon- 

dos miembros de la Acafi, y su tamaño y si- 

tuación levanta preocupación en el sector. 

Precisamente uno de los temas que se tra- 

tó en la sesión que realizó el viernes 9 de 

agosto el Consejo de Estabilidad Financiera 

(CEF), y que de hecho fue el primer asunto 

que abordaron en dicha ocasión, fue respec- 

to de la situación del sector inmobiliario. 

El Banco Central hizo una presentación 

“sobre la evolución reciente del mercado in- 

mobiliario residencial y los precios de vi- 

viendas”. La CMF también hizo una presen- 

tación, donde “se refirió a resguardos pru- 

denciales y mitigadores disponibles 

conforme a la normativa y la gestión de 

riesgos de los bancos, incluyendo el trata- 

miento de garantías y su impacto en provi- 

siones”, detalla el acta. 

Asimismo, agrega que “en el caso de los 

fondos de inversión, la CMF presentó respec- 

to del crecimiento y evolución de los fondos 

inmobiliarios en los últimos años, con su- 

pervisión centrada en la información pro- 

vista a los inversionistas, especialmente a 

aquellos no calificados, sobre valoración, 

apalancamiento y las condiciones de resca- 

tabilidad, entre otros”. En tanto, “la Supe- 

rintendencia de Pensiones serefirió a la ex- 

posición de los fondos de pensiones a fon- 

dos inmobiliarios”. 

Tras consultar al respecto a la Superinten- 

dencia de Pensiones, el regulador de las 

AFP comenta que “si bien los fondos de 

pensiones tienen una inversión minoritaria 

en fondos inmobiliarios a través de los fon- 

dos de inversión, la cual es menor al 1% del 

total de activos del fondo de pensiones, la Su- 

perintendencia de Pensiones permanente- 

mente está supervisando las inversiones de 

los fondos”. 

Comentaron que “en el caso de la sesión 

del CEF del 9 de agosto pasado, la Superin- 

tendencia de Pensiones expresó su opinión 

respecto de este tema y señaló que es una de 

las áreas que ha estado mirando hace un 

tiempo”. 

En ese sentido, agregaron que “como par- 

te de ese proceso de supervisión, de hecho, 

en mayo pasado se enviaron oficios a las sie- 

te administradoras para convocar a sus res- 

pectivos gerentes de inversión a reuniones 

por separado, con el fin de que profundiza- 

ran en los distintos aspectos de la inversión 

en fondos inmobiliarios y cómo monitorea- 

ban sus inversiones”.Q 
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